
 1 

  Д О К Л А Д    

«Итоги  социально-экономического  развития муниципального района 

«Хвастовичский район» за 2023 год  и задачах на 2024 год». 

 

Уважаемые _Владислав Валерьевич 

                       Геннадий Станиславович  

Уважаемые члены Правительства 

уважаемые участники совещания  

 

Представляю вашему вниманию отчет об итогах 

социально-экономического развития района за 2023 

год и задачах на 2024 год. 

 

Минувший год стал периодом интенсивной 

работы  для органов местного самоуправления, 

депутатов, трудовых коллективов района.  

Наша работа была направлена, прежде всего, на 

решение задач эффективного использования 

имеющихся ресурсов, укрепление экономики,  на 

реализацию мер по обеспечению стабильной 

ситуации в социальной  сфере.   

Главным инструментом проведения социальной, 

финансовой и  инвестиционной политики на 
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территории муниципального образования является 

районный бюджет, так как реализация полномочий 

органов местного самоуправления напрямую 

зависит от обеспеченности финансами. 

 

Финансы 

В консолидированный бюджет района за 

отчётный год поступило 577 млн. рублей, в том 

числе налоговых и неналоговых доходов – 169 млн. 

рублей. 

 

 Рост налоговых доходов консолидированного 

бюджета  к плановым назначениям составил –     

115 %. 

 В структуре налоговых отчислений 84 % 

приходится на два доходных источника:   налог на 

доходы физических лиц и налоги на совокупный 

доход,  и 16 % - на прочие налоговые отчисления.  
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Налог на доходы физических лиц поступил в 

бюджет в сумме- 103 млн. рублей, что составляет 

107% к  уровню 2022 году. 

Поступления по данному виду налога напрямую 

связаны с ростом средней заработной платы во всех 

сферах деятельности. 

 

 Средняя заработная плата по крупным и 

средним предприятиям выросла к уровню 2022 

года на 114 % и составила более 39 тыс. рублей.  

Регулярно в течение года работала комиссия по 

укреплению налоговой и бюджетной дисциплины.  

В результате проведенных мероприятий удалось 

снизить задолженность по налогам во все уровни 

бюджетов на – 2,1 млн. рублей.  

 

Данную работу мы будем продолжать и в 

текущем году. 

Расходы консолидированного бюджета за 

отчетный год выполнены на сумму – 553 млн. 
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рублей, что составляет 95% к плановым 

назначениям.  

 

Основная часть расходов бюджета носит 

социальный характер и составила 60 % от общих 

расходов консолидированного бюджета.  

Использование средств по программно-целевому 

методу составило 99%.   

 

По состоянию на 1 января текущего года район 

не имеет задолженности за топливно-

энергетические ресурсы и по заработной плате. 

 

Консолидированный бюджет  за 2023 год 

исполнен с профицитом в 23,9 млн рублей ( за 2022 

год   был исполнен с дефицитом  в размере 15,4 млн 

рублей). 
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Экономика 

 

Промышленные предприятия района 

завершили отчётный год с положительными 

результатами.  

Было произведено продукции на 222 млн. 

рублей,  рост составил 155%.   

  Инвестиции в экономику      составили  555 

млн. рублей, рост - 103 %. 

 

В рамках муниципальной программы 

«Энергосбережение и повышение 

энергоэффективности» были выполнены следующие 

работы: 

- техническое перевооружение котельных в 

сёлах Красное и    Колодяссы ; 

- ремонт тепловой сети в п. Еленский; 

- приобретение водонагревательного котла для 

двух пятиэтажных жилых домов   по улице Ленина.  
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В 2024 г. планируется техническое 

перевооружение котельной в селе  Бояновичи (на 

сумму около 7,5 млн. рублей). Работы уже 

проторгованы, подрядчик определен  (ООО 

ПромТехЭнерго).  

 

За счет средств местного бюджета (около 9 млн. 

руб.) был приобретен  новый  автобус для 

организации перевозок населения по 

муниципальным маршрутам МУП «Хвастовичское 

АТП».    

В соответствии с муниципальной программой  

«Развитие дорожного хозяйства» ежегодно   

проводятся работы по ремонту автомобильных 

дорог общего пользования местного значения.  

За отчётный период общая протяженность 

отремонтированных дорог составила более 11 км 

(11,2)  в селах: Хвастовичи, Подбужье, Милеево,   

Воткино, Слобода, в  деревнях: Стайки, Нехочи, 

Авдеевка и посёлке Еленский. 
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 Общая сумма   затрат составила более 37 (37,6) 

млн. рублей (в том числе, из областного бюджета - 

10,0 млн. рублей). 

Этим мы будем заниматься и в текущем году. 

 

В рамках программы «Чистая вода»  

установлена модульная станция водоочистки в д. 

Стайки,  в настоящее время ведутся пуско-

наладочные работы.   

 

 С марта  текущего года  начнется первый этап 

работ    по  строительству   канализационных сетей  

и очистных сооружений в с. Хвастовичи 

протяженностью – почти 6 км.  Застройщиком 

будет  ГП «Калугаоблводоканал».  

  

Завершены работы по установке  модульного 

здания фельдшерского  пункта в д. Стайки. 

Проводится его укомплектование медицинским 
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оборудованием, открытие планируется в 1 

квартале текущего года.  

С установкой ФАП в районе мы закончили. 

Устойчивый доступ к современным цифровым 

услугам и сервисам получили жители д. Теребень. 

Здесь была установлена и запущена в 

эксплуатацию вышка сотовой связи.   

 

 В результате проведенного голосования   в 

текущем году планируется    установка вышек 

сотовой связи в с. Кудрявец и д. Нехочи. 

 

Ежегодно два сельских поселения района 

принимают активное участие в реализации 

федерального проекта «Формирование комфортной 

городской среды».  

 

 В результате реализации данной программы:  

- в селе Хвастовичи благоустроена аллея по улице 

Кирова, 
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- в посёлке Еленский благоустроен стадион по 

Партизанскому проспекту. 

По результатам голосования по отбору 

общественных территорий на 2024 год выбрано два 

объекта:  

-в с. Хвастовичи  благоустройство сквера (1 

этап)    по ул. Ленина;   

- в п. Еленский устройство тротуара по пер. 

Культурный. 

  Работы проторгованы, контракты (на сумму 

около 5,0 млн. рублей) заключены (ООО 

Хвастовичская ПМК, ИП Годз).   

С мая текущего года начнётся реализация 

проектов. 

 

По проекту развития общественной 

инфраструктуры муниципальных образований, 

основанных на местных инициативах, в рамках 

ведомственной целевой программы 

«Совершенствование системы управления 
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общественными финансами Калужской области» 

все 15 сельских поселений района приняли участие 

в программе «Народная инициатива».   

В каждом из поселений проведены работы по 

благоустройству или ремонту. Всего было 

реализовано 19 мероприятий. 

 

Общий объем денежных средств на реализацию 

инициативных проектов составил 16 млн. руб., по 

сравнению с прошлым годом рост составил 131%.  

 

Я уже говорил, но ещё повторю.  

Хочется, чтобы жители района активнее 

участвовали в различных проектах, продолжали 

благоустраивать свои дворовые и прилегающие 

территории, всем понятно, что  от вклада каждого 

зависит общий облик наших сёл. 

 

      В  отчётном году сельское поселение  «Поселок 

Еленский»   заняло третье место в конкурсе 
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«Лучшая муниципальная практика развития 

территорий территориального общественного 

самоуправления»  в номинации: «Культурные 

инициативы, местные художественные промыслы 

развитие туризма» в категории - сельские 

поселения. 

 

      Сельская Дума сельского поселения «Село 

Хвастовичи»   стала победителем ежегодного 

конкурса на лучшую организацию работы 

представительных органов муниципальных 

образований Калужской области в номинации 

«Активный участник конкурса».  

 

В рамках программы льготной газификации 

(догазификации)  ведётся работа по бесплатному 

подведению газа до границ домовладений. 

 На территории   района исполнено 111 

договоров.   Эту работу мы будем продолжать.  
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Сельское хозяйство 

По состоянию на 01января 2024 года на 

территории муниципального района действуют 14 

сельхозорганизаций и 7 КФХ, в отрасли работает 

300 человек.  

Ожидаемая выручка от реализации продукции, 

товаров, работ и услуг в сельскохозяйственных 

организациях составит 348 млн. рублей  (113% к 

уровню 2022 года).     

 

  Сельхозпроизводителям района оказана 

государственная поддержка на  сумму 14 млн. 

рублей. 

По государственной программе «Комплексное 

развитие сельских территорий» за отчётный  год: 

- социальную выплату на приобретение жилья 

получила 1 семья;  

- на строительство жилья, предоставляемого по 

договору найма, выделена субсидия на 3 семьи.  

Дома построены. 
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За время действия данной программы 

улучшили свои жилищные условия 32 семьи, 

получено субсидии более 47 млн ( 47,6 млн.) рублей 

и введено 3 тыс. квадратных метра жилья;  

- отремонтирована дорога в с. Подбужье по ул. 

Центральная. 

   

По государственной программе «Развитие 

сельского хозяйства и регулирование рынков 

сельскохозяйственной продукции, сырья и 

продовольствия»     предоставлена субсидия 

потребительским кооперативам   на доставку 

товаров первой необходимости в отдаленные 

населенные пункты (из местного бюджета в 

размере 543 тыс. руб. -112% к уровню 2022 года). 

 

Надо сказать, что наши потребобщества по 

общей деятельности в рейтинге Калужской области 

3-е и 4-е места. 
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Инвестиций в основной капитал 

сельхозпредприятий за отчётный период   

привлечено  427 млн. рублей. 

 

Площадь сельскохозяйственных угодий района 

составляет немного более 48  тыс. га, используется 

39,2 тыс. га (81,4%); из них пашни 33,8 тыс. га, в 

сельхозобороте  - двадцать девять с половиной 

тысяч  (29,5 тыс. )  га -  87% ( для сведения: 

средний областной процент использования пашни -

67%). 

 

Культуртехнические работы проведены на 

площади  572 га, что составляет  194% к уровню 

2022 га (в 2022 году – 295 га). 

Посевная площадь под урожай 2023 года 

составила 18022 га или 107% к уровню 2022 года 

(16776 га).  

Зерновые культуры убраны на площади 3492 

га.  
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Собрано  в весе после доработки   10128 тонн 

зерна; при урожайности  - 29 ц/га или 131 % к 

уровню 2022 года (22,1ц/га). 

Самых высоких показателей достигли 

хлеборобы СПК «Русь», где урожайность зерновых 

составило 36,2 ц/га (в АПК «Троицкий»- 31,3 ц/га). 

Под урожай 2024 года посеяно 1425 га озимых 

зерновых культур, поднято 2500 га зяби. Семенами 

яровых культур сельхозпредприятия обеспечены в 

полном объеме.  

 

Особое внимание в сельхозорганизациях  

уделяется обеспечению достаточной кормовой базы 

для сельскохозяйственных животных.  

Основной кормовой культурой в 

животноводстве является кукуруза.  

Всего было посеяно  - 3200 га.  

Основной клин  находится в ООО АПК 

«Троицкий» - почти 2000 га. 
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Заготовлено по району почти 87 тыс. тонн   

кормов.  

Это нам более, чем достаточно. 

Поголовье крупного рогатого скота на 01января 

2024г. составляет 8618 голов, в том числе коров - 

4446 голов. 

Валовое производство молока по итогам года 

6044 тонны (+178 тонн к уровню 2022 года) или 

рост 103%. 

 Надой на одну фуражную корову -  6500 кг или 

104 % к уровню прошлого года. 

 

Хочется отметить и поблагодарить руководство 

и животноводов СПК «Русь» за достигнутые 

высокие показатели производства молока. 

Лучшей дояркой по году, и я это должен 

озвучить, признана Кохтачева Ольга Сергеевна.  

Результат её труда: валовый надой молока с 

начала года - 250 тонн, надой на одну  корову – 8365 

кг (ожидаемый результат по области – 9371). 
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Целенаправленно развивается мясное 

животноводство. 

 Поголовье скота мясного направления 

составляет 6491 голова.  

Основной массив мясного скота содержится в 

ООО «Брянская мясная компания» ферма 

«Алексеевка» - 6086 голов.  

Производство мяса во всех категориях хозяйств 

составило 567 тонн или 118 % к уровню 2022 года.  

 

Стабильно работают предприятия: 

- ООО «КДЦ Инвест» в с. Кудрявец по 

производству грибов «Вешенка».  

- ООО АПП «Слободские Ягодники», 

занимающиеся выращиванием и переработкой 

малины и черной смородины, а также 

производством посадочного материала этих ягод. 

- ООО «АПК «Национальное Достояние» в         

д. Авдеевка по выращиванию насаждений для 

ландшафтного дизайна населенных пунктов.  
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Площадь плантации - 430 га, на данный момент 

освоено 50 га, где выращивается 1 млн. 200 тыс. 

насаждений. 

 Объем инвестиций с начала реализации 

проекта составил 305 млн. рублей. 

 

Мы  также продолжаем  работу по реализации 

ещё двух инвестиционных проектов:   

- возобновилось строительство 

животноводческого комплекса ООО АПК 

«Троицкий» в с. Пеневичи на 3550 коров и 4630 

голов молодняка.  

Завоз первых животных запланирован на 

второе полугодие текущего года. 

- изготовлен проект, получена положительная 

экспертиза и выдано разрешение на строительство 

животноводческого комплекса ООО «ТиЭйч Рус 

Хвастовичи» в д. Стайки на 6000 голов со 

шлейфом.  
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Начало строительства  - первое полугодие 2024 

года (В очередной раз) 

 

Основные задачи на 2024 год: 

- увеличить площадь посевных площадей, 

занятых зерновыми, зернобобовыми и кормовыми 

культурами до 19 тыс. га; 

- ввести в оборот не менее 700 га 

неиспользуемых земель сельхозназначения за счет 

проведения культуртехнических работ; 

 

- завершить строительство животноводческого 

комплекса ООО АПК «Троицкий» в с. Пеневичи; 

- начать строительство животноводческого 

комплекса ООО «ТиЭйч Рус Хвастовичи» в д. 

Стайки. 

 

-  продолжить работу по реализации проекта 

«Компактной жилищной застройки» по 

строительству жилья, предоставляемого по 
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договору найма, в с. Пеневичи для работников 

ООО АПК «Троицкий» и не менее 6 домов для 

работников социальной сферы. 

 

Социальная защита  и семейная политика 

Деятельность органов местного 

самоуправления в социальной сфере  направлена, 

прежде всего, на социальную поддержку слабо 

защищенных слоев населения через организацию 

предоставления социальных выплат и социального 

обслуживания. 

 

Надо отметить, что кроме традиционной формы 

обращения граждан в МФЦ «Мои документы», 

либо в отдел социальной защиты населения, в 

отчетном  году  до  61 % выросла доля услуг, 

предоставляемых в социальной сфере в 

электронном виде.    
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Такая форма обращения позволяет гражданам, 

прежде всего, экономить время, ну и , конечно, 

нервы. 

В следующем году стоит задача увеличения 

процента обращения за мерами социальной 

поддержки электронно через портал Госуслуг.      

На социальное обеспечение из бюджетов всех 

уровней израсходовано   около 90 млн  рублей. 

 

С 2021 года мы ввели небольшую 

дополнительную единовременную выплату             

(5 тысяч) при рождении ребенка у наших граждан.   

За прошедший год  её получила 81 семья.   

 

На 1 января 2024 года в районе 

зарегистрировано 244 многодетные семьи, где 

воспитываются 913 детей. Третий ребенок  родился 

в 13 семьях,  четвертый и последующие дети – в 10 

семьях. 
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 Продолжается реализация мероприятий по 

обеспечению жильём молодых семей в рамках 

государственной программы «Обеспечение 

доступным и комфортным жильем и 

коммунальными услугами граждан Российской 

Федерации».  

 

Две  многодетные семьи получили 

свидетельства на право получения социальной 

выплаты на приобретение (строительство) жилья.  

Всего за период 2007 по 2023 год 

собственниками жилья в рамках указанной 

программы стали 53 молодых семьи.  

 

Администрация   исполняет государственные 

полномочия по организации и осуществлению 

деятельности по опеке и попечительству в 

отношении несовершеннолетних.  
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На 01 января текущего года на территории 

района проживает 51 ребёнок, оставшийся без 

попечения родителей: 

- в 14 приёмных семьях - 36 детей, 

- в 11 опекунских семьях - 15 детей. 

 

Занятость 

В отчетном году на рынке труда  отсутствовали 

факты  массовой безработицы, не было 

предприятий, находящихся в простое,  либо 

отправивших сотрудников в отпуск без 

содержания. 

 Но в тоже время имели место 

немногочисленные случаи  высвобождения 

работников, связанных с сокращением штатов. 

 

Численность безработных на конец года 

составила 40 человек, уровень безработицы 0,6%. 
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Стабилизации ситуации способствовали 

реализованные мероприятия муниципальной 

программы содействия занятости населения. 

  Реализация мероприятий, нацеленных  на 

сбалансированность рынка труда, снижение 

кадрового дефицита и содействие занятости 

населения, продолжается. 

 

Образование 

Деятельность  системы образования была 

ориентирована на выполнение требований, 

отвечающих современной образовательной 

политике. 

В районе стабильно работают 10 

образовательных учреждений:   

- 8 школ (4 – средних, 3 - основных, 1 –

начальная), в 5 из них функционируют 

дошкольные группы;  

-   один детский сад    и    учреждение 

дополнительного образования.  
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 В школах на конец отчётного года обучалось 

839 учащихся.  

Дошкольным образованием охвачено 215 детей.  

Создание безопасных современных условий 

ведения образовательного процесса является 

приоритетным направлением деятельности 

администрации района в сфере образования.  

 

Поэтому укрепляется материально-техническая 

база образовательных учреждений, приобретается 

различное оборудование, осуществляется ремонт 

зданий и помещений; ведётся работа по 

повышению безопасности. 

 

На поддержание функционирования систем 

жизнеобеспечения, безопасности образовательных 

учреждений, коммунальные услуги, организацию 

питания обучающихся   было выделено более 58 

млн. рублей.  
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Здесь хочется отметить, что в 4 школах  в 

питании учащихся используются овощи и фрукты, 

выращенные на их пришкольных участках. 

В отчётном году продолжалась реализация 

мероприятий в рамках национального проекта 

«Образование».  

 

В рамках проекта «Цифровая образовательная 

среда» Пеневичская основная школа получила 

компьютерное, мультимедийное и презентационное  

оборудование  с программным обеспечением в 

рамках эксперимента по модернизации  общего 

образования.  

Бояновичская   и Хвастовичская средние 

школы в рамках проекта «Успех каждого ребёнка» 

вошли в перечень площадок для создания новых 

мест дополнительного образования по 

направлению естественнонаучной (основы 

агроэкологии) и социально-гуманитарной 

направленности (медиацентр).  
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Шесть школ приняли участие   в областном 

конкурсе «Школьные инициативы».  

Отмечу, что данный проект впервые 

реализовывался в Калужской области и направлен 

на развитие школьной инфраструктуры, 

совершенствование школьного пространства 

        По итогам конкурса  4   школы получили 

денежную поддержку. 

 

В районе используется механизм целевой 

подготовки кадров. В настоящее время по целевому 

договору от школ района  обучаются 8 студентов.   

  Сегодня работают 10 учителей, пришедших в 

наши школы в течение последних 5 лет. 

Однако, за последнее время в районе 

наметилась нехватка кадров по ряду предметов. 

 

Это серьёзная проблема,  и нам вместе с 

руководителями школ надо целенаправленно её 

решать.      
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Физическая культура и спорт 

В работе по развитию физической культуры и 

спорта  значительное внимание уделяется 

проведению физкультурно-массовой работы по 

месту жительства и развитию спартакиадного 

движения. 

Спортивная жизнь района насыщена 

многочисленными соревнованиями и спортивными 

мероприятиями.   

 

Наши спортсмены достаточно успешно 

выступают на межмуниципальных и областных 

соревнованиях. 

Мы третьи в областной летней Спартакиаде по 

13видам спорта.  

В том числе, по отдельным видам: футболу, 

настольному теннису, легкой атлетике и в 

легкоатлетическом кроссе – у наших спортсменов 1 

места; в полиатлоне, военизированном  кроссе, в 

соревнованиях спортивных семей – мы вторые.  
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У нас первое общекомандное место в областной 

зимней Спартакиаде среди муниципальных 

образований  3 группы.  В том числе, первые по 

хоккею и минифутболу. 

Наши юные  самбисты – Ермаков Матвей и 

Пинчуков Ярослав - чемпионы Калужской области, 

принимали участие в Первенстве ЦФО. 

 

Ежегодно команды наших школьников   

участвуют  в региональном этапе всероссийских 

соревнований «Президенские состязания» и 

«Президенские спортивные игры».   

Учащиеся Хвастовичской средней школы  в 

прошедшем году  стали победителями  этих 

соревнований и представляли Калужскую область 

на Всероссийских соревнованиях  по данным видам 

спорта.   

 

 Хорошим подарком хвастовичанам ко Дню 

физкультурника стало открытие 
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многофункциональной площадки ГТО, построенной  

в рамках федерального проекта «Спорт – норма 

жизни» национального проекта «Демография.  

  

Комплекс ГТО прочно входит в жизнь жителей 

района, особенно тех, кто дружит со спортом и ведет 

здоровый образ жизни (По предварительным 

итогам мы девятые ( из 26) в региональном рейтинге 

участников ГТО). 

И очень хочется надеяться, что появление 

такой площадки даст ещё один импульс в развитии 

массового спорта в районе. 

 

Здравоохранение 

      В    системе здравоохранения района в 

отчетном году произошли структурные изменения.   

      Приказом     Министерства   здравоохранения 

Калужской   области     Центральная     районная 

больница      реорганизована          путем      слияния      

с государственным  бюджетным             
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учреждением здравоохранения Калужской области 

«Центральная межрайонная больница № 2».  

Сегодня идёт отработка механизмов 

взаимодействия. 

 

Культура 

Успешное развитие сферы  культуры зависит 

от укрепления её материально-технической базы и 

кадрового потенциала. 

Поэтому значительная часть затрат 

приходится на проведение ремонтных работ, работ 

по обеспечению систем жизнеобеспечения и 

безопасности учреждений. 

 

В рамках регионального проекта «Культурная 

среда» национального проекта «Культура» в селе 

Бояновичи было построено   здание сельского дома 

культуры на 100 мест.  
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По программе «Народная инициатива»   

проведен  ремонт внутренних помещений дома 

культуры в д. Нехочи ( стоимость работ -1,5 млн 

рублей). 

 

В рамках участия в реализации мероприятий 

федеральной целевой программы «Увековечение 

памяти погибших при защите Отечества на 2019-

2024 годы» проведены восстановительные работы 

братской могилы в с. Боев сельского поселения 

«Деревня Стайки». 

 

В текущем году объектом благоустройства по 

данной программе станет воинское захоронение в  

с. Кудрявец.  

За счёт средств местного бюджета проведены 

текущие ремонты в домах культуры п. Еленский,  

с. Красное.  
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Уважаемые земляки! 

Прошедший год – это год 80-летия 

освобождения Калужской области и 

Хвастовичского района тоже от немецко-

фашистских захватчиков.  

 

Фундаментом всех образовательных,  

воспитательных и культурно-массовых 

мероприятий был патриотизм, основанный на 

любви к Родине и её великой истории.    

И каждое из многочисленных мероприятий, 

которое было посвящено этим датам, проводилось с 

целью укрепления связи ушедших, настоящих и 

будущих поколений хвастовичан, благодарности 

подвигу воинам, сложившим головы на нашей 

земле, для того, чтобы мы с вами могли жить в 

свободной стране.  
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Но фашизм вновь поднял голову. И наши с 

вами земляки вновь взяли в руки оружие, чтобы 

защитить нашу землю. 

На сегодняшний день 82 наших земляка 

участвуют в специальной военной операции. Мы 

поддерживаем с ними связь.  Создан и работает 

районный штаб по оказанию социальной 

поддержки участникам СВО и их семьям, в районе 

работает социальный координатор фонда 

«Защитники Отечества».  

 

Все поступающие заявки – просьбы 

отрабатываются с привлечением волонтёров и всех 

необходимых служб.   

Огромная благодарность всем, кто участвует в 

оказании и сборе гуманитарной  помощи для 

наших военнослужащих. 
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К сожалению, это военные действия, и без 

потерь не обойтись. Есть погибшие  и среди наших 

ребят.  

Предлагаю  ( или : Прошу всех встать и ….) 

почтить их память минутой молчания  

( На экране  слайд  : свеча и фамилии погибших) 

Спасибо.  

 

Диалог с обществом 

Наглядным и точным показателем настроения 

в обществе являются обращения граждан.  

За 2023 год в администрацию района поступило 

84 обращения ( в 2022 г.- 79 обращений) различной 

тематики, в том числе в ходе личных приёмов, 

которые были рассмотрены в установленные 

законом сроки и в соответствии с 

законодательством. 

 

Ведется работа в социальных сетях, реализуется 

практика прямых эфиров.  
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 Диалог с обществом позволяет выявлять 

проблемы в различных сферах жизнедеятельности, 

принимать оперативные меры для их решения. 

 Мы признательны каждому за конструктивные 

замечания и предложения. 

 

Заключение    

Уважаемые земляки.  

 Подводя итоги прошедшего года, хотелось бы 

отметить, что ещё много вопросов, требуют своего 

решения.  

 

Не могу не акцентировать внимание, что 

впереди у нас с вами важное, можно даже сказать, 

главное, политическое событие в жизни нашей 

страны – выборы Президента  Российской 

Федерации.  
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 Сегодня в зале присутствуют активные и 

неравнодушные жители, которым небезразлична 

судьба нашего района, области  и страны в целом.  

Как никогда раньше мы должны 

консолидировать свои силы, принять самое 

активное участие в подготовке и проведении 

выборов (и сделать единственно правильный 

выбор). 

 

Ещё наша общая задача была и остаётся: с 

учётом сложившейся на сегодня экономической и 

политической обстановки, сохранить то, что мы 

имеем, и двигаться вперёд  во всех сферах 

деятельности. 

 

Местное самоуправление на уровне 

муниципального района или сельского поселения 

может эффективно развиваться только при 

укреплении её финансовой основы. 
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Отсюда вытекает стратегическая и вполне 

практическая задача-формирование стабильной 

доходной базы местных бюджетов.  

 

Мы должны использовать любую возможность 

для привлечения  инвестиций, участвовать в 

федеральных и областных программах в рамках 

софинансирования.  

 

Нам необходимо тщательно анализировать и 

эффективно использовать расходы местного 

бюджета, направлять их на решение вопросов 

местного значения, которые, прежде всего, 

поднимаются населением. 

 

    Хочу поблагодарить Губернатора, 

Правительство области, Законодательное 

Собрание, работников министерств, федеральных 

служб, общественных организаций за совместную 

работу и оказываемую помощь. 
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    Депутатов Районного Собрания и Сельских Дум, 

руководителей предприятий и учреждений, всех 

земляков за внесенный трудовой  вклад на благо 

района, пожелать здоровья и успехов во всех ваших 

делах. 

    Мирного неба. Спасибо. 


